

EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
segundo.

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

AÑO IX.

REDACCION
Escaleras de San Martín, núm 8
segundo

Viernes 5 de Julio de 1889.

SE PUBLICA
Todos los Miércoles, Viernes y
Domingos

NÚM. 1.293.

Economías de la conjura

Los efectos de la conjura ya empiezan á dar sus resultados. Los reformistas de Barcelona han celebrado la «elección contundente» de su jefe y señor suprimiendo «La Nación» órgano del señor Romero Robledo, nacida con motivo de la fundación del reformismo, ó mejor dicho, con la muerte del partido conservador. El porqué de esta determinación tan enérgica, dícese que es debido á que los reformistas de Barcelona no están conformes con la política de su «jefe ilustre» y no quieren de ningún modo deshonrarse con la compañía de los conservadores, ni su dignidad les permite ser tan inconsecuentes como el «Antequerano» ingresando en una comunión política tan desacreditada y tan contraria con el lema que habia servido al señor Romero para alcanzar algunas victorias.

Si es así, merece un premio el comportamiento de los reformistas barceloneses.

Otros se esplican de diferente modo y dicen que la muerte de «La Nación», es consecuencia de la union de los reformistas con los conservadores, quienes han acordado respetar y mantener únicamente dos órganos en la prensa barcelonesa «La Dinastía» y el «Diario», sacrificando á «La Nación» no solo por ser mas novel, sino porque la humillación del señor Romero Robledo ha sido tal que se ha entregado en cuerpo y alma á su maestro Cánovas, dejando al libre albedrío de este el manejo de cuanto fué partido reformista.

Apliquen el cuento nuestros colegas de Gerona y hagan conjeturas, pues, «cuando veas la barba de tu vecino pelar etc.... no será extraño que aquí suceda otro tanto. Los reformistas de Gerona tienen la piel doble y nada les importa el cambiar de casaca, porque, al fin y al cabo su lema no es la política ni tales ni cuales principios, sino la manera de poder vivir á espaldas de los demás. Por esto, lo que mas habia de desconcertarles, fué lo que les dió mas brios y lanzaron á la publicidad el guisado en alabanza de la «consecuencia política y contundencia oral» de su dueño y señor, sin cuidarse poco ni mucho del

concepto emitido por la opinion pública. «¡Quina barra!...»

Dos órganos tendria en Gerona el partido conservador, lo cual sería demasiada orquesta, dada el escaso número de individuos que forman en las listas de ambos bandos. Cuatro conservadores pagan la tinta que consume «La Provincia», y pocos menos, tal vez nadie por voluntad propia, satisface la que gasta «La Lucha.»

Por tanto aplicando las «economías» que tanto defienden ahora los conservadores, ha de venir la supresion de uno de los dos y aquí viene lo mas peliagudo y mas triste del problema.

Si Cánovas protege á los suyos y hace caso omiso de la antigüedad, «La Provincia» salvará el pellejo porque el monstruo le perdonará la vida, que ya será mucho perdonar para quien ni perdona á los que están en capilla para ser pasados por las armas, con todo y pedir clemencia por aquellos desgraciados, no la familia únicamente, sino la nacion entera á impulsos del sentimiento humanitario que poseemos todos los españoles, menos los del partido conservador.

Si el monstruo se atiene á la antigüedad, si desea órgano de «barra» sin igual en el universo, la elección recaerá en el órgano renegado de varios partidos y «La Lucha» rezará los funerales para el eterno descanso de su hermanastra «La Provincia» fallecida cuando empezaba á saber leer y escribir y empezaban á salirle los dientes. En este caso el monstruo dará otra prueba del desesperado cariño que profesa á sus amigos.

Por ahora solo se dice que en las redacciones de ámbos colegas todo es movimiento y ansiedad, cada cual procura llevarse el agua á su molino y esplica sus campañas y proezas en propaganda de la idea, la pólvora gastada en salvas, etcétera, etc. acabando por solicitar el perdón de su existencia y la muerte del vecino contrincante.

Que se las compongan á su manera, pero si, deseamos, en prueba de nuestra hidalgía y humanidad, que les perdone la vida el monstruo, dando, una sola vez tan siquiera en la vida, una prueba de que, no siempre tiene entrañas de cocodrilo.

Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Paris, 30 de Junio de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Está escrito que este gobierno nada ha de conseguir por el sistema de la represion.

Creyóse haber dado un golpe maestro arrestando en Angulema á boulangistas tan significados é incorregibles como Laguerre, Laisant y Derouléde, invocando contra los dos primeros, por su carácter de diputados, el caso de flagrante delito á fin de quitarles el beneficio de la inviolabilidad parlamentaria. Se les ha obligado á permanecer en la carcel durante tres dias; se ha tratado de acusarles de los delitos de ultrajes, rebelion, violencia, vias de hecho contra los agentes de la autoridad en el ejercicio de sus funciones, de amenazas contra esos mismos agentes.... delitos, todos, penados por el Código con penas rigurosas....

¿A qué ha servido todo este aparato? Durante ocho dias los boulangistas han sacado de estos incidentes todo el partido que han podido. La agitacion ha reinado constantemente en Angulema, y si en la Cámara ha habido un poquito de escándalo originado por esos mismos hechos, no ha dejado de haberlo en Angulema el dia de la vista del proceso, el cual proporcionó á uno de los acusados, á Mr. Laguerre, ocasion de pronunciar, más que una defensa más ó menos calurosa, un verdadero discurso de enérgica oposicion y de excepcional violencia contra el gobierno.

Nuestros lectores saben ya, á la hora presente, las irrisorias penas á que han sido condenados los *delincuentes*: absuelto libremente el uno, y los otros castigados al pago de 100 francos de multa cada uno. Y no se diga ahora que ha sido el Jurado el que ha pronunciado este irrisorio veredicto. Los inculcados comparecian ante el tribunal correccional. Es, pues, la magistratura la que ha pronunciado la absolucion de Mr. Laisant y la que ha estimado que los pretendidos actos sediciosos ó las amenazas de sus coacusados merecian apenas una insignificante multa de 100 francos.

Ha sido ni mas ni menos que la segunda edicion del famoso proceso contra la «Liga de los patriotas», el cual fué tambien anunciado con gran estrépito y saludado por no pocos re-

publicanos cándidos como un acto de ejemplar energía. Entonces tambien se hizo gran ostentacion alrededor del proceso; admirábase el ingenio de los que habian sacado del polvo del olvido tantas leyes en desuso y habian convertido á la mas bulliciosa—bulanguera casi podríamos decir—de las sociedades en sociedad secreta. Prometíanse—ya lo recordarán sin duda nuestros lectores—las mas estupendas revelaciones.... ¡pero reunióse el tribunal correccional de Paris y los magistrados, al igual que ha sucedido ahora y estimaron que todo esto quedaba perfectamente pagado con 200 francos de multa.

Hay algo en todo esto, que debiera sacar al gobierno de la obsesión en que se halla sumido. En nuestro concepto el fallo absolutorio—ó cosa así—del tribunal de Angulema, coincidiendo casi con el fallo análogo pronunciado por el tribunal de Paris en el asunto de la «Liga de los patriotas», debiera demostrar, al fin, cuan inútil resulta persistir en la via de represion iniciada por el gabinete, máxime cuando en ella los poderes públicos no hacen mas que sufrir derrota tras derrota mientras que los boulangistas cuentan los procesos por triunfos.

Hace ya mucho tiempo que nosotros venimos diciéndolo desde estas crónicas: el sistema de represion en materia política y en los tiempos que alcanzamos, no perjudica mas que á los mismos que de él se sirven para la consecucion de un plan político preconcebido. Los hechos nos han dado hasta ahora sobradamente la razon. Falta tan solo el fallo que deba pronunciar el alto tribunal de justicia en el proceso Boulanger. No queremos anticipar un arriesgado juicio, pero cualquiera que sea el veredicto—el cual será pronunciado precisamente en el momento de abrirse el periodo electoral—es mas que probable que los boulangistas tendrán expedito el camino y fácil la tarea para procurarse á su sombra las mayores y mas positivas ventajas. O sino.... al tiempo.

Digamos algo de la Cámara.

Decididamente los anti-parlamentaristas se han propuesto, mas que desacreditar el sistema, destruirlo por completo, sirviéndose de él para hundirlo poco á poco en el descrédito ante la conciencia del pais, cansado ya de tantos pugilatos y de tantas escenas de violencia como todos los

días presencia la Cámara en grave detrimento de los intereses generales de la nación y de la seriedad de sus titulados representantes.—Cada sesión de Parlamento señala, en efecto, por incidentes tumultuosos del peor género, los cuales sobre apenar profundamente al público de las tribunas, son luego contados por los testigos y reproducidos por los periódicos, produciendo en el ánimo del país un tristísimo efecto y comunicándole una tristísima idea del respeto debido á un régimen en que están á la orden del día tan punibles, tan vergonzosos sucesos.

Pero jamás, tal vez y sin tal vez, sin exceptuar siquiera las sesiones más borrascosas del Congreso de 1884 que en este punto han pasado á la celebridad, jamás, decíamos, la violencia se había llevado tan lejos en la Cámara como en la sesión del último martes. Los boulangistas y la Derecha monárquica pusieron una vez más de acuerdo para provocar un incidente. Las más groseras injurias partieron de aquellos bancos y fueron arrojados con la más increíble osadía contra los republicanos. Tan grande fué el tumulto, el escándalo tan formidable, que le faltó poco, un grano de anís, vamos al decir, para que los diputados todos bajaran al nemicicel, como antiguamente los gladiadores á la arena del circo, para medirse recíprocamente los puños, de igual manera que desde banco á banco estuvieron midiendo durante más de una hora los denuestos. Diputado hubo, como Mr. Audrieux, que sacó del bolsillo el revolver con ademán de dispararlo contra el primero que se le acercara con ánimo de provocarle. Cierto que, según después se ha afirmado, el arma que blandía el fogoso diputado independiente era simplemente un espantajo, puesto que no estaba cargada; pero hay que convenir en que semejante actitud y tales maneras en un sitio como el llamado templo de las leyes, se salen de todas las conveniencias y de todas las reglas ordinarias de buen parecer.

¿Y cuál fué el origen de semejante escándalo? Nada... ó cualquier cosa. Mr. Laguerre, como habíamos ya previsto, se proponía interpelar al gobierno á propósito del fallo del proceso de Angulema; y la mayoría, en uso de su derecho, comprendiendo que de lo que se trataba era tan solo de promover un nuevo escándalo parlamentario con el fin de entorpecer la continuación del debate sobre el presupuesto, manifestó claramente su opinión de que la interpelación anunciada quedara aplazada hasta después de la votación de la ley económica. Los diputados boulangistas, en connivencia con los diputados imperialistas, protestaron ruidosamente contra semejante acuerdo, y como su objeto era en realidad el que la mayoría había adivinado, no quisieron abandonar la ocasión ni la Cámara sin antes promover uno de esos tumultos á que nos tienen ya tan acostumbrados. Un diputado imperialista, Mr. Lejeune, llegó á decir audazmente desde su banco, que todos los republicanos eran unos *canallas*...; ó, si no dijo textualmente estas palabras, algo dijo muy parecido, y esto bastó para que la paciencia de la mayoría—que hasta aquel momento se

había mostrado muy tolerante y circunspecta—se concluyera, pudiendo decirse que desde aquel instante, y fácilmente lo comprenderán nuestros lectores, la Cámara quedó convertida en un campo de combate.

La pluma se resiste á narrar aquellas escenas de violencia. Tendamos nosotros un túpido velo sobre ellas, ya que el presidente de la Cámara, Monsieur Meline, ni siquiera tuvo la lógica ocurrencia de cubrirse y levantar la sesión á lo mejor del incidente—como se le hubiera ocurrido á cualquiera otro menos adocenado y más experto en el oficio—y repitamos lo que tantas veces hemos dicho desde este mismo sitio; que los diputados harán bien en despachar pronto los asuntos urgentes que tienen entre manos, para abandonar cuanto antes una representación que han desacreditado con sus excesos ó con su importancia, si no quieren que el país, cansado y aburrido ante la repetición diaria de tantos escándalos, se presente en masa ante el Palacio-Borbon y los heche á escobazos maldiciendo á los que de tal modo y en tan poco tiempo han consumado en este país la ruina del sistema parlamentario.

El Corresponsal.

Madrid 2 Julio de 1889.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Hoy continuará en el Congreso la discusión del proyecto de ley de pases para Ultramar y el dictamen mixto de las reformas militares, suspendiéndose el debate político hasta que sean aprobados estos proyectos, por el interés y los beneficios que encierran y porque el gobierno los considera de verdadera utilidad.

En cuanto se hayan discutido y aprobado aquellos proyectos seguirá el debate político y después se cerrarán las Cortes por lo avanzado de la estación y porque muchísimos diputados están ya preparándose para ir á veranear.

Según parece, el punto donde se hará más política este verano, es en San Sebastián, donde se reunirán con sus respectivas familias, algunos de los más principales individuos de la conjura.

El general Cassola será el único que no irá á San Sebastián y sí va, será por pocos días, pues según ha dicho á sus íntimos, á escepción de Mondariz, donde irá á tomar los baños, no es posible que vaya á ninguna otra parte, *naturalmente como que no vá á ningún lado.*

El gobierno guardando á las oposiciones toda la consideración y dándoles toda la amplitud que necesiten, está resuelto á que la discusión política termine cuanto antes.

Todo cuanto digan algunos periódicos, sobre las declaraciones que pueda hacer en su discurso D. German Gamazo, son todo suposiciones que tienden á lo inexacto, porque el diputado y ex-ministro de Ultramar guarda una reserva total sobre su pensamiento.

Tanto cuanto duren las sesiones de Cortes, permanecerá la Reina en Madrid; las sesiones se asegura que se concluirán el día 13 que la Corte saldrá para la Granja el 15.

De regreso de Granada llegaron hace unos días ha esta Corte la co-

mision del Ayuntamiento de Barcelona que presidida por el Excmo. señor Marqués de Olérdola, fué á la hermosa ciudad de Boabdil para asistir á la coronación de nuestro mejor poeta; dicha comisión fué obsequiada ayer por el Alcalde interino de esta villa, Sr. Romero Paz, con un suntuoso banquete, siendo además invitados algunos periodistas y dos corresponsales de dos diarios del principado catalán.

Antes del banquete, el Sr. Romero Paz, hizo entrega al Sr. Marqués de Olérdola de una medalla conmemorativa que el Ayuntamiento en masa de esta, acordó regalar á nuestro querido amigo el Alcalde de Barcelona.

Una comisión de la junta del *Círculo Catalán* ha visitado al Sr. Rius y Tauler para que acepte, un banquete que numerosos catalanes, socios y no socios del *Círculo*, piensan darle. El Sr. Rius ha aceptado; el banquete será digno de los catalanes que residimos en esta.

Suyo affmo.

El Corresponsal

Propio y ageno.

Desde hoy, y siempre que el caso lo requiera, bajo este epígrafe publicaremos en nuestras sucesivas ediciones una sección en la que nos haremos cargo de lo que de nuestros colegas tomemos y comentemos.

Nada menos que tres columnas ha necesitado *La Nueva Lucha*, no para contestarnos, sino para intentar en vano desvanecer el efecto de nuestro escrito último.

Acerca lo que dijimos sobre el artículo referente al Sr. Sorela y Junta anti-esclavista, no hay mas que leer al propio colega para convencerse de nuestra razón; demuéstranlo por nosotros sobradamente, las palabras que supone vertidas por el Sr. Gil Romo, en las que hay la suficiente exactitud para deducirla. ¿No reconoce que se convino hiciera el trabajo dicho Sr.?—Pues basta y sobra.

Pero al fin y al postre ¿de que se queja el colega? ¿de que pusieramos al pié del citado artículo una inicial en vez de no poner nada?—Pues se queja sin razón de nuestro exceso de delicadeza, que no queriendo ni remotamente atribuirnos la paternidad de aquel trabajo, procuramos en la forma acostumbrada dar á entender que era debido á pluma ajena á nuestra redacción. Y acerca la índole del trabajo llevado á cabo por el señor Gil y Romo pueden justificarla también perfectamente (otro recurso que le pesará al colega como todos los nuestros) los demás representantes de la prensa que se hallaban en la fonda de Italianos en el acto de hacer entrega el Sr. Sorela de los antecedentes que debían servir de base al artículo.

Esto por lo que toca al hecho y por lo que toca al comentario, sepa *La Nueva Lucha* y su director el señor Gil Romo, que EL CONSTITUCIONAL se afirma y ratifica en lo dicho en su último número, que queda justificado por los mismos hechos reconocidos y confesados por el colega; holgando por lo tanto toda aquella fanfarría de *calumnia* y *abuso*, propia solo de aquellas personas que no conocen el valor de las palabras que es-

criben.

Al colega le ha llegado al alma la *cojida* que con motivo de ese asunto tuvo con referencia á la relación de las manifestaciones del sábado, y para sacudirse el polvo de la caída, apela al recurso de que *El Noticiero Universal* lo reprodujo de «El Diluvio»—Pues *El Diluvio* será quien tendrá que agradecer á *La Nueva Lucha* el favor de la copia literal sin expresión de su procedencia, con lo cual en nada se aminora el acto incorrectísimo del colega.

El diario del Sr. Maciá, que anda por mal camino, nos hace saber que:

La fatuidad ha sido siempre compañera de la ignorancia y que los tontos y los necios desconocen la modestia, cosa que podía ahorrarse perfectamente, ya que desde que viene sosteniendo con nosotros la polémica originada por las cuestiones de Sta. Eugenia y portería municipal, se encarga de demostrarnos al vivo la verdad de tan conocidas máximas.

La lógica del colega es de primer orden, no se niega á tratar los puntos fundamentales de una cuestión pero no los trata, y porque él cree que tienen mayor interés ciertos incidentes, todo el mundo ha de creerlo y... no se ha de tratar de otra cosa. Si esas son las reglas del buen sentido confesamos llanamente que las desconocemos; pero si cuando se promueve un debate sobre un punto fijo, concreto, es regla de buen sentido y deber del periodista, contestar y debatirlo, y con él todos los incidentes *naturales*, no los traídos á la polémica por los cabellos, entonces, quien no conoce ni por el forro las reglas ni los deberes aludidos es el colega que tan torpemente se empeña en todo lo contrario. Ya lo sabe pues el diario del señor Maciá.

Y ahora repetiremos lo dicho ya el otro día y que tanto le molestó, que EL CONSTITUCIONAL es el UNICO órgano del Comité, declarado tal en acta del mismo; *La Nueva Lucha* no es sino un periódico de la comunidad política que ha ofrecido naturalmente sus columnas al Comité y que este también naturalmente se las ha aceptado y agradecido. Y si no que pruebe lo contrario quien no conoce por lo visto aquel adagio popular que dice: *canten papeles y mientan barbas.*

Y no se meta el insolente colega en querer aquilatar nuestro afecto ni respeto hácia el Comité y el partido, pues sus patrocinadores y redactores van aun en mantillas, comparados con nosotros, dentro el partido liberal dinástico; sobre lo que, si empeña en promover *incidente*, también sabremos darle la oportuna y contundente lección.

Las necedades estampadas por el colega sobre la cuestión de propiedad de nuestra modesta publicación, no parecen ni los honores de la respuesta, después de lo que dijimos en nuestro número anterior, por mas que califique de simples dudas sus opiniones sobre el asunto, el poco escrupuloso diario del Sr. Maciá y Bonapartista.

¡Jesús! Y como le ha dolido al colega que así como de paso ofreciéramos hacer público si convenia el verdadero objeto de su existencia.

Pero no tema que nos entretengamos en poner en letras de molde lo que... todo el mundo sabe y conoce ya hasta la saciedad. Hay cosas... que ellas solas se alaban.

* *

De los delitos gramaticales que á la Nueva Lucha acusábamos pocos días há, quiso ayer buscar el desquite tomando ridiculamente nota de una manifiesta errata de imprenta, que pasó en un suelto de tígera, pero como el colega es tan listo y tan profundo pretendió ver otra donde no la hay y ocupado en esa tarea fué sin duda como le pasaron por alto: *Ha hacer, rebancha; ninguno lo escuchó*, inequívocas muestras del castizo y correcto estilo del ilustrado colega, que pretenderá sin duda pasen como las otras por erratas de imprenta.

Crónica general

Dice el finchado portugués del diario del Sr. Maciá con censor y todo.

«La fatuidad ha sido siempre compañera de la ignorancia y amiga íntima; los tontos y los necios desconocen la modestia».

Digan ustedes si puede haber en este mundo nadie que sea mas fatuo, mas tonto, mas necio y mas mal educado que el autor de las anteriores líneas.

¿No les parece á ustedes que esa *cultura*, solo es propia del que ha pasado la mayor parte de su vida metido en algun garito durmiendo mas de una vez encima del tapete verde?

¿Qué persona decente contesta ni discute con un miserable grosero de esa naturaleza?

Nadie.

A los groseros se les desprecia, y si se les contesta, se hace con la punta de la bota.

—Ha fallecido en Bañolas el que fué en vida nuestro distinguido amigo don Antonio Torrent, por cuya sensible cuanto irreparable pérdida damos á su apreciable familia nuestro mas sentido pésame.

—En nuestro municipio no falta quien vacilaría en completar el alumbrado eléctrico para toda la ciudad, mientras que en Teruel y Albacete se afanan y disponen la instalación del mismo, la que han contratado con la acreditada casa Planas Flaquer y Compañía de esta capital.

La propia casa ha hecho la instalación del citado alumbrado en la importante ciudad de Pamplona cuya inauguración oficial debe tener efecto precisamente mañana, víspera de las fiestas que anualmente celebra la capital de Navarra.

—El señor Ciurana, Secretario de la Junta Anti-esclavista de esta ciudad, nos ruega la inserción del siguiente telegrama.

«Mayor Domo Mayor. Reina Su Magestad complacida constitucion Junta Anti-esclavista, la desea éxito completo en su caritativa em presa.»

—El gran exeso de original nos obliga hoy á retirar gran parte del que teniamos preparado para esta seccion.

—Con el presente número acompañamos un prospecto referente á la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, cuya lectura recomendamos á nuestros lec-

tores, pues segun dictámenes de eminentes médicos y Academias de medicina, la Zarzaparrilla del doctor Ayer, es la mas eficaz para combatir los malos humores. Este notable medicamento, ha sido premiado en cuantas exposiciones ha concurrido y últimamente con medalla de oro en la Universidad de Barcelona.

—Ayer dió en nuestro teatro, la primera funcion, la compañía catalana del Romea de Barcelona.

Hoy se pondrá en escena una de las obras de nuestro particular amigo don Ramon Bordas Estragués, titulada «La pagesa d' Ibisca» la cual segun noticias en nada desdice de las demás de tan aventajado poeta.

—Cada dia va siendo mayor el número de parroquianos con que cuenta el nuevo café del señor Norat establecido como ya saben nuestros abonados en la Rambla de la Libertad, en el que gracias al inteligente repostero, pueden servirse consumaciones como pueda desearlas el mas exquisito paladar.

—El próximo miércoles dia 10 festividad de San Cristóbal, de 9 á 11 de la noche se tocarán sardanas llargas en la Rambla de la Libertad.

—Los vecinos de Salt y barrio de San Antonio, tratan de celebrar espléndidamente este año la fiesta de su patron Santiago, para lo cual se están haciendo grandes preparativos.

A PARIS

La semana económica en la Exposición universal de Paris, por 250 francos incluso billete de ida y vuelta desde Gerona.

DIA I.º

La higiene aconseja como saludable el levantarse temprano y pasear, cosa que el viajero debe hacer en Paris sino por su naturaleza por su ilustración, máxime cuando lo que en Paris se vé en las primeras horas de la mañana no se vé en todo el resto del dia, las cosas y los tipos de estas horas son tan distintos á los de España que merecen ser vistos, con que así el viajero se levanta á las siete y se encuentra con la sorpresa, de que su calle, si es la de Fauvourt Monmartre, está convertida en plazuela, pero plazuela moderna, porque en ella se observa mas orden, compostura y silencio que en algunas sesiones de los parlamentos modernos; las criadas, cocineras, y marmitones, trascurren silenciosamente de puesto en puesto, sin hacerse oír por el ruido de su calzado, y cuando usan de la palabra para proveerse de viandas, no alvortan ni escandalizan como algunos diputados; las verduleras y demás vendedoras no anuncian sus legumbres y ortalizas con voces ni gritos, primero porque con su gritería molestarían al público y vecinos, y segundo, porque les está prohibido, y el orden de las prohibiciones en los mercados aunque es muy lato, se cumple al pelo, en el arroyo no se vé ni restos de mercancías ni inmundicia alguna, y apenas llega la hora de desaparecer los carritos ambulantes que constituyen los puestos, la calle adquiere su aspecto ordinario sin que quede vestigio alguno que indique su mercado matinal.

En el Boulevard de Capoucine, esquinada á la Rue de Peletier, se halla el magnífico café Rich en donde un almuerzo ó cena cuesta un ojo de la cara y como yo no quiero ver tuerto á ningun viajero económico, le diré que en la citada calle, á pocos pasos del gran Cafe, núm. 17, hay un restaurant, donde las viandas son de primera calidad y el servicio tan confortable como en los establecimientos de mayor lujo, y por el módico precio de 1.50 frs. todo concurrente puede meterse entre pecho y espalda, un entremes, salchichon, mantequilla fresca ó rábanos; dos platos de carne, ó uno de carne y otro de ave ó volátil; un plato de pescado ó legumbres, un postre de frutas ó quesos; café ó una copita de vino generoso; media botella de vino y pan á discrecion.

Es muy frecuente en Paris el tomar el pelo á los extranjeros, cosa fácil de evitar si el viajero es un poco observador y recuerda aquel refrán de «en cada lugar que estés haz lo que vés», y verá que en estos establecimientos se entra con el sombrero en la mano, se toma un asiento donde lo hay libre; una vez sentado se toma la carta, se examina su contenido y se llama al mozo con una mirada ó inclinacion de cabeza, nunca con palmadas, pues al hacerlo así mete la pata ante el mozo, el dueño y la concurrencia; debe uno deborar los platos con la boca cerrada, único medio de evitar ese ruido desagradable y grosero que hace el que come con la boca abierta; no se debe hablar cuando se tenga llena, ni mucho menos beber; no debe uno meter los brazos en la mesa, primero porque es feo y segundo porque se molesta al vecino; no se debe dirigir la palabra á ninguna señora á no ser que sea conocida, pues de lo contrario no se obtiene contestacion y se vuelve á meter la pata ó hacer una plancha, que equivale á decir: —No sabe V. portarse bien en sociedad,— Al mismo tiempo que se hace todo esto, se observa que los concurrentes de ámbos sexos saben comer y es sabido que el que sabe comer, está bien educado, y el bien educado se porta bien en sociedad, y se le llama persona decente, por lo que, con razon sobrada, se dice que la concurrencia á dicho restaurant practica constantemente las reglas de urbanidad.

Una vez terminado el almuerzo y satisfecho su importe, se dá una propina de 10 céntimos que el garzón recoge devolviendo la frase sacramental de *merci monsieur*.

Con el referido almuerzo queda uno tan satisfecho como el que gasta diez ó doce francos en el próximos Café Rich en donde se puede tomar una taza de moka por 40 céntimos, interin pasa uno de los grandes carruajes que van á la Exposición, en los que solo cuesta un asiento 50 céntimos. Este sistema de locomoción es el menos económico de los tres que recomiendo, pero él proporciona tantas y tan grandes sorpresas al viajero, que bien merece este pequeño dispendio. Al llegar á la plaza de la Opera, el viajero queda atonito mirando el grandioso panorama que ofrece este punto con sus avenidas, bulevares, calles y edificios.

El teatro de la Opera es un verdadero

museo de pintura y escultura, obra de 15 años y de sesenta y cinco millones de francos, edificado por Garnier, es digno de ser observado por fuera y estudiado por dentro. Apenas se fija la vista en este grandioso edificio, se encuentra de frente la calle de la Paz, en cuyo fondo se divisa la Colonne Vendôme, edificada en los años 1806-1810, á la gloria de las armas francesas, con el bronce de 1200 cañones cojidos á los ejércitos rusos, prusianos y austriacos, hecha al estilo de la columna de Trajano de Roma, mide 44.20 metros de altura por 4 de diámetro. La estatua de Napoleón I con el traje de emperador romano, la corona. Se sube á la plataforma de la torre por una escalera compuesta de 176 escalones y mediante la propina al guarda.

Unos segundos despues de contemplar la gran arteria de Paris llamada avenida de la Opera, aparece ante la vista del viajero el magnífico templo de la Magdalena situado en la plaza de su nombre, frente á la Rue Royale y plaza de la Concorde. Este edificio magestuoso, construido bajo el modelo del templo de Jupiter en Atenas, está abierto todos los dias de 1 á 4 de la tarde, escepto lo domingo y fiestas. La calle real termina en la plaza de la Concordia en cuyo centro se eleva *L' abelisque de Longror*, llamado la aguja de Cleopatra, erigido en 1836 por el arquitecto Sebas, este monolito de granito procedente de las ruinas de Thebas es un regalo del virey de Egipto, Méhémet-Ali; mide 23 metros, pesa 250.000 kilogramos y todo él se halla cubierto de inscripciones.

Ca plaza da acceso á la avenida de los Campos Eliseos que es la continuación de los grandes vulebares, punto de cita del gran mundo y del pequeño, sirviendo de punto intermedio entre aquellos y la gran avenida del bosque de Bolonia, paseo favorito de los extranjeros y de una reputacion europea.

Al salir de la plaza, el viajero se halla con un panorama completamente distinto, á la derecha va dejando atrás los corpulentos arboles de los campos Eliseos y á la izquierda los multiples vapores que surcan las aguas del caudaloso Sena, hasta llegar al magnífico puente del Alma, por el que se pasa dicho rio para entrar en la avenida Rapp.

Al rededor de la puerta principal de la Exposición hay multitud de jóvenes ofreciendo al publico los ticket de entrada al precio de 60 ó 65 céntimos segun la cotizacion del dia, que debe ser conocida para no pagar la ignorancia que por lo menos cuesta de 20 á 40 céntimos.

La Exposición se divide en cuatro partes principales que comprenden; el Campo de Marte, el Parque del Trocadero, el quai d' Orsay y la esplanada de los inválidos, ocupando una superficie de 70 hectáreas.

En el Campo de Marte se encuentran los grandes palacios de la Exposición ó sea el de máquinas, el de industrias diversas, el de bellas artes, el de artes liberales y por último la gran torre de 300 metros.

PASTILLAS AZOADAS PARA LA TOS y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., a media y una peseta caja.

CAFFE NERVINO MEDICINAL. Maravillo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia: a 3 y 5 pesetas caja.

PILDORAS LOURDES. El mejor purgante anti-bilioso y depurativo; acción fácil segura y sin irritar. 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD Espermatorea, Esterilidad, cura segura y exenta de peligro con las celebres pildoras, tónico-genitales del Dr. Morales, a 750 pts. caja. Va por correo.

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. Or. **MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esteridad é impotencia.

ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA

Píldoras Orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre a mano una dosis de estas **Píldoras** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruación y demás enfermedades crónicas

CONTRA LOS HERPES

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA** COMPUESTO DEL DR. CASASA. Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

Dr. CASASA

Gran Farmacia, Plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, **Barcelona.**

Depositarlos todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS

Las **Cápsulas Perubianas** y la **Esencia de Zarzaparrilla** del **Doctor Borrell**. Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones** y **Flugos blancos** por mas rebeldes é inveterados que sean 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.

El **Rob yodurado del Doctor Borrell** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen venéreo ó sifilítico y las producidas por el mercurio 24 reales botella.

Véndese en las principales farmacias de Gerona. Los pedidos han de dirigirse á **Borrell hermanos**, Asalto 52 —Barcelona.

JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.

Este **Jarabe** es útil en la **falta de apetito**, en las **acacias ó acidez del estómago**, en las **digestiones difíciles**, en las **palpitaciones del corazón**, **syncopes**, **cólicos nerviosos**, **obstrucciones viscerales y glandulares**, **obstrucciones del hígado ó bazo**, **calambres**, **consumción y anaquilamiento**.

El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la **suprision ó falta de la menstruación**, en las **pérdidas uterinas**, **floras blancas**, **desfallecimiento de estómago**, **dolor en los riñones** y muy particularmente en el **histérico**. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una **digestion lenta y penosa**, los sujetos de una **complexion delicada**, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la **vitalidad de sus órganos**. 18 rs. botella.

Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona. Al por mayor señores **Borrell hermanos**, Conde del Asalto, 52.—Barcelona.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos

NO MAS HERPES

La **Pomada** y **Esencia Anti-herpética** de **Botta** preparadas por el **Doctor Borrell**, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.

Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.

Al por mayor señores **Borrell hermanos**, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL D. FRANCIS



SEÑORAS EMBARAZADAS
Los **Parches de Sta. Rita** evitan el **ABORTO** y aseguran un **feliz parto**.—Botica de la Corona, Gignante 5.—Barcelona.—En Gerona Dr. Vives, Cort-Real 17.

MANTICA PURA DE TOCINO
A PRECIOS BARRATISIMOS
Gran depósito **CLEMENTE MASANA**
Borne Antiguo 17.—Barcelona.

Tintura Americana y Agua Silvana, para el cabello y barba.—De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó y en la Quincallería de D. Plácido Bonfill, Arcos de la plaza de las Coles núm. 39. Por mayor, en casa Pagés, calle de las Bernardas, núm. 6, piso 2.

JAJME PADROSA
43 BALLESTERIAS 45.

Camas de Hierro y Madera

y **SOMIERS** á plazos desde 50 es. semanales

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL **Elizir, Polvo y Pasta Dentífricos**

DE LOS **RR. PP. BENEDICTINOS**



de la Abadía de **SOLLAO** (Gerona) Prior Don **MAGELONNE**
2 MEDALLAS DE ORO
Bruselas 1880 — Londres 1884
LAS MEJORES RECOMPENSAS
INVENTADO POR EL PRIOR EN **1373** PÉRE BOUSSAÏT
« El empleo cotidiano del **Elizir Dentífrico** de los **RR. PP. Benedictinos** cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la **caries** fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto. « Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las **Afecciones dentarias**. »
Elizir 2'50, 5', 10'; Polvo 1'75, 2'50, 3'50; Pasta 1'75, 2'50.
Elizir el 1/2 lit. 14'; Litro 23'.
Casa fundada en 1807
Agente **SEGUIN BORDEAUX**
Deposito en todas las buenas **Perfumerías Farmacias y Droguerías**.

VINOS Y JARABES

de **DESPINOY**
Al **EXTRACTO de HIGADO de BACALAO**

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de París

SIMPLE Y FERRUGINOSO
Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia**, 9bis, Rue Albouy, PARIS
Exigir la **Marca de Fabrica**, la **firma** y el **sello oficial** garantía de la **Union de Fabricantes**.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de la Estrella-7, Fernando VII: Barcelona



Hemos recibido un ejemplar de **LA ESTACION**, periódico de Modas para señoras editado en idioma español. Contienen los **24 números**, que se publican durante el año, mas de **2000 grabados** en negro, patrones trazados y labores para señora. Las explicaciones, que dá en el texto, son sumamente instructivas para las señoras, siendo talvez el único que enseña de una manera práctica y sencilla el corte de las prendas y la ejecución de toda clase de labores.

Se publican dos ediciones sumamente baratas, una económica y otra de lujo con **36 figurines iluminados**, y **12 suplementos extraordinarios** (trages elegantísimos, alta novedad y bordados iluminados), á **13 ptas.** por año la primera y á **21 ptas.** la segunda. Se suscribe en todas las librerías y en Madrid, Calle del Principe, 14, en la **Librería Gutenberg**.